

RAPPORT D'ACTIVITES 2022

L'ECHOLOCATERRE, gazette d'informations locales par messagerie électronique : 45 numéros. Sa forme a un peu évolué pour être plus pratique à lire.

REPAIR CAFE à Montauban. En 2021-2022 nous avions une fréquence trimestrielle, afin de ne pas trop en demander aux bénévoles. Mais finalement, ce n'est pas facile à repérer pour les habitants, donc à partir de septembre on a repris une fréquence mensuelle, le premier samedi du mois. Et toujours en salle Léopoldine, qui est la plus pratique pour cette activité. Un grand merci à Jean, Gilbert et Bernard, nos bénévoles réparateurs, à Renaud qui est venu aussi deux fois, à Marie-Jeanne qui participe à l'accueil, à Brigitte, Marie-France, Marie-Christine et Marie-Jeanne qui sont souvent là pour tout ranger à la fin.

En 2022, 6 Repair Cafés ont eu lieu. 28 objets ont été apportés, dont un tricot et un vêtement, une trottinette et un vélo, le reste étant des appareils électriques. 16 objets ont pu être réparés, 8 n'étaient pas réparables (du moins avec le matériel courant) et pour 4 autres un conseil a été donné pour remise en état.

JARDIN PARTAGE à Montauban

Le rendez-vous jardinage hebdomadaire a un peu cherché son moment le plus favorable, finalement il s'est fixé le vendredi après-midi. En période de canicule, on y va plutôt le matin. 12 personnes y ont participé, dont certaines ont arrêté pour des contraintes personnelles. Nous avons réalisé des aménagements : des bacs à compost en palettes, une serre-tunnel avec du matériel d'occasion, des gouttières aux cabanons avec de grands bidons pour récupérer l'eau de pluie. Malheureusement ces derniers équipements ont été installés alors que la sécheresse avait déjà bien sévi, donc certaines cultures n'ont rien donné. L'ambiance est sympa, il y a de l'entraide, et des partages de graines et de récoltes même si chacun.e cultive ses petites parcelles. Aucun produit chimique n'est utilisé, et on essaie de couvrir la terre (bâches, paille, bois broyé, cartons...). Merci aux jardiniers pour leur engagement et leur bonne humeur !

STAND PRET DE DOCUMENTS au marché bio de St Pern :

Il y en a eu trois : le 15 janvier, le 12 février et le 5 mars. Cette action a moins de succès, peut-être parce que la fréquentation du marché avait baissé pendant cette période, et aussi parce que les gens sont moins friands de documents papier ou même DVD.

BOUCHONS DE LIEGE

STAND BOUCHONS : tri en public afin de populariser la collecte et éventuellement recruter des bénévoles ou adhérents

-30 avril : matinée Zéro Déchet de Cêhapi, place St Nicolas à Montfort

-22 juin : Fête de l'Ecocitoyenneté sur la dalle Kennedy à Villejean

-3 septembre : Forum des associations salle Délisse à Montauban

-1^{er} octobre : Village des Possibles sur le Mail à Rennes

TRIS DE BOUCHONS à Montauban puis St M'Hervon :

12 séances de tri collectives. Merci aux fidèles trieuses : Marie-France, Brigitte, Marie-Christine, Marie-Jeanne, les deux Michèle, Patricia, plus nos bénévoles du Repair Café et quelques occasionnels.

BROYAGE DE BOUCHONS : 28 séances de broyage (journées ou demi-journées) à 1 ou 2 personnes à chaque fois. Un deuxième broyeur identique au premier a été acheté, pour ne pas être bloqué si l'un a besoin d'être révisé ou si la lame doit être affûtée. Merci à tous ceux et celles qui ont accueilli chez eux (sous hangar ou en extérieur) le broyage, qui produit bruit et poussière et qui consomme de l'électricité : Kévin à St Gonlay, Jérôme à Bédée, Laurence à Landujan. Merci aussi à celles et ceux qui ont aidé : Annie, Brigitte, Raymonde, Michèle H., Laurence, Magali, Marie-Christine, et aussi Jean, Jean-Louis, Jean-Pierre, Jean-François, Philippe, Raphaël.

LIVRAISONS DE LIEGE :

- 5 janvier à Cintré : 1,5 m3 (+ 0,4 m3 pris sur place en mai)
- Mars et mai à Nouvoitou : 4 m3
- Juin et août à Rennes : 12 m3
- 3 août à St Jacut les Pins (56) : 5 m3

REMARQUE :

En juillet il a fallu aller chercher des bouchons dans le Finistère, nous n'en avons pas assez pour honorer nos commandes. Achat de 400 kg de bouchons triés pour un montant de 100 € (250 € la tonne).

-20 et 22 novembre : **livraison** de 156 sacs de **bouchons à broyer** chez un de nos adhérents à St Gonlay. Il lui en faudra encore 260 pour isoler son grenier. Nous devons décider à quel prix nous les lui facturons, étant donné qu'il a emprunté le broyeur et fait le travail lui-même.

CUISINE ECOLOGIQUE

Le groupe des Colocàtable n'a pas fonctionné en 2022. Cependant, trois ateliers cuisine ont eu lieu, ils étaient ouverts au public :

19 mars au centre Victor Hugo : cuisine à la **marmite norvégienne** pour économiser l'énergie de cuisson

16 avril au même endroit : atelier **cuisine crue et sauvage**, après une sortie cueillette à pieds (merci Martine pour les plantes sauvages de ton jardin !)

3 juillet au parc de la Vallée St Eloi : démonstration de **cuisine à faible empreinte écologique**, avec un taboulé sans cuisson pour le midi (merci Brigitte de l'avoir préparé !), et une soupe à la marmite norvégienne pour le soir.

OUTILTHEQUE

Le **broyeur de branches** a été prêté 10 fois.

A l'automne, nous avons investi dans une **machine à épépiner** : tomates, framboises, mûres, etc. mais aussi à séparer la pulpe de la peau des châtaignes. Cet engin a été prêté deux fois.

AUTOSTOP CITOYEN

Nous avons été sollicités pour accueillir des lycéens de Terminale en Bac Pro « Services à la personne et aux territoires » en stage pratique. A cette occasion, le sondage « autostop » qui avait déjà servi avant la pandémie a été actualisé.

-14 septembre : présentation du **projet autostop citoyen** à tous les élèves de cette classe

-24 septembre : **sondage autostop citoyen** à la journée « Le climat en actions » au Confluent à Montfort (merci Annie pour le coup de main !)

-8 octobre : **sondage autostop citoyen** au Village des Possibles de Cêhapi à Montfort

-12 octobre : rencontre au lycée avec les trois élèves qui réaliseront leur stage avec nous sur ce projet

-19 octobre, 9 novembre, réunions de travail avec les lycéennes

-26 novembre : participation au « **café mobilités** » avec la mairie de Talensac : comment encourager les gens à partager leurs trajets en voiture ?

PROJET RECYCLERIE

Pour le moment notre projet de recyclerie de matériaux est abandonné. Cependant, une tentative a été faite en début d'année, suite à l'opportunité qui se présentait d'avoir un local très bien adapté (mais cher !) dans la zone de la Gautrais. Le maire, le SMICTOM et l'ADEME ont été approchés pour savoir s'ils seraient prêts à cofinancer l'achat de ce lieu. Ils ne s'y sont pas montrés favorables. Nous sommes quand même associés aux réflexions sur les projets de réemploi dans le cadre du SMICTOM. Nous défendons un modèle qui ne fait pas concurrence aux structures qui existent déjà sur le territoire, mais au contraire s'occupe de ce qui n'est pas directement vendable. Participation à la réunion du 9 mars sur les projets de réemploi.

ACTIONS DIVERSES ou participation à des actions

- janvier et octobre : **Livraison de bois de chauffage** sec acheté chez M. TOXE à Iffendic, pour une famille en difficulté (action financée par les bouchons).
- 26 février : participation à l'atelier **Fresque du Climat** à l'Avant-Scène, à Montfort
- 6 avril : inauguration de la **grainothèque** réalisée par les enfants du centre de loisirs, à la médiathèque
- 2 mai : à la demande d'une adhérente, participation à une réunion d'explication avec la mairie de Pleumeleuc, au sujet d'un **projet de pumtrack** (ou *bike park*) sur une prairie naturelle. Il s'agissait d'obtenir l'assurance que cette piste ne dégraderait ni l'environnement, ni les conditions de vie des riverains.
- 3 mai : **présentation de l'association** aux élèves de Terminale de La Providence, au Montal après la projection du film **ANIMAL** de Cyril DION.
- 16 mai : Distribution matinale de tracts pour la réunion publique de **RMET**, à la gare de Montauban
- 17 septembre : participation au **ramassage des déchets** dans les rues de Montauban. Nous avons acheté 10 pinces à déchets qui facilitent le travail.
- 27 septembre : participation à la journée **Conférence bretonne des Ressources** (prévention des déchets, comment parvenir à une économie circulaire) à l'Hôtel de Rennes Métropole.
- 15 octobre : animation du **jeu Climat Tic Tac** à la médiathèque de Treffendel
- 22 octobre : participation à un **chantier de débroussaillage** et de curage de fontaine avec les Faisous de Chemins à Iffendic
- 27 octobre : participation au **rassemblement de soutien** à la famille de M. AUFFRAY, joggeur mort en 2016 à cause des algues vertes. C'est Me LAFFORGUE qui défendait sa cause au tribunal administratif de Rennes.
- novembre-décembre : commande groupée de **graines de tournesol** bio pour nourrir les oiseaux en hiver, auprès de la LPO. Merci à Céline pour le transport des sacs de graines !
- 18 novembre : Organisation d'une projection-débat au Montal dans le cadre du festival Alimenterre : **la Beauce, le glyphosate et moi**. Collation offerte avant la projection. Deux agriculteurs bio de la commune ont été invités à expliquer, après le film, comment ils font pour se passer de pesticides.
- 30 novembre : envoi d'une contribution à l'enquête publique sur le **projet de PCAET**, au nom de l'association
- 5 décembre : participation au **rassemblement de soutien** à deux victimes des pesticides, pour la reconnaissance de leur maladie professionnelle, au tribunal de Vannes, avec le CSVPO* (covoiturage).
- 8 décembre : visite du futur **chantier solidaire** d'isolation avec un artisan qui devrait l'encadrer

REPRESENTATIONS

L'association a été représentée ou associée en 2022 dans :

CDNPS : Commission Départementale de la Nature, des Paysages et des Sites (une réunion par mois à Rennes), participation le 15 mars et le 12 avril. Une autre association a ensuite pris le relais.

CCSPL - EBR : Commission consultative des services publics locaux de l'Eau du Bassin Rennais. Participation aux réunions du 27 juin et du 14 novembre (se réunit deux ou trois fois par an).

Bâti Récup' : Association qui porte un projet de réemploi des matériaux du bâtiment à Rennes. Nous y sommes pour les bouchons de liège, éventuellement les chantiers solidaires. Participation à l'AG le 25 février

CÊHAPI : Association écocitoyenne de Montfort sur Meu, qui travaille, entre autres, à l'ouverture d'un futur tiers-lieu à la gare de Montfort (Quai n° 3). Participation aux réunions le 1^{er} février, 27 avril, 30 mai, 8 juin (AG)

RMET (Rennes-Mauron en Train) : association de création récente, qui veut faire revenir les trains du quotidien entre Mauron et La Brohinière, via Gaël et St Méen. Les infrastructures existent toujours. Ce serait plus écologique. Participation aux réunions le 2 avril et le 20 mai à Gaël.

ERB : Eau & Rivières de Bretagne, association historique de défense de l'environnement. Nous sommes adhérents. Participation à la réunion en visioconférence du 11 janvier

CSS Point Clos : Commission de Suivi de Site de l'usine de traitement des ordures ménagères. Se réunit une fois par an. Participation à la réunion du 11 décembre.

Les Faisous de Chemins : asso basée à St Gonlay, qui entend protéger et reconquérir les chemins menacés d'appropriation par des riverains. Chantiers de débroussaillage, organisation de randonnées, plaidoyer auprès des élus locaux.

Le **CSVPO** (Collectif de Soutien aux Victimes des Pesticides de l'Ouest-Ecosolidaires)

DIVERS

FNEB (France Nature Environnement Bretagne) : participation à l'AG le 12 mars.

Maison du Patrimoine à Iffendic : participation à l'AG du 16 mai à Montfort, puis à deux réunions en décembre pour acter la dissolution de cette association.

Réunion de présentation et de débat sur le **Schéma directeur départemental de développement éolien**, le 17 mars aux Archives Départementales à Rennes.

Réunion du **Comité de gestion de l'étang de Paimpont**, nous étions invités (le 5 avril)

Réunion du **SMICTOM** sur la prévention des DMA (déchets ménagers et assimilés) le 7 juillet à St Méen

Réunion-repas d'interconnaissance entre des acteurs locaux de l'ESS, à La Denaiserie, un **futur éco-lieu social** situé à Paimpont, le 3 novembre

Deux soirées de **formation** sur le budget prévisionnel et les demandes de subventions, organisées par le Pôle ESS de Brocéliande, les 8 et 15 novembre à St Péran

RAPPORT MORAL

Notre nombre d'adhérents à jour de cotisation a légèrement diminué : 206 au lieu de 213, répartis ainsi :

- de Montauban même : 41
- des alentours de Montauban : 25
- de Montfort et ses environs : 42
- de Bécherel et ses environs : 51
- du secteur de St Méen : 11
- du secteur de Plélan : 6
- du secteur de Tinténiac : 7
- du secteur de Rennes (cela va de Romillé à Rennes et jusqu'à Bréal) : 21
- d'ailleurs : 2 (des gens qui ont déménagé mais ont voulu garder le lien)

Les nouvelles adhésions se font à l'occasion d'une rencontre directe, plus rarement par Internet quand un ou une adhérent.e en a parlé à un.e proche. Et il y a toujours une certaine érosion des réadhésions, quand des personnes oublient simplement de reverser leur cotisation. Ils profitent parfois d'une nouvelle rencontre en direct pour se mettre à jour... l'année d'après ! Mais ces occasions de rencontre se sont faites beaucoup plus rares ces derniers temps.

En ce qui concerne la gestion de l'association, il y a clairement une grosse faiblesse de ce côté-là. Hormis le groupe jardin, dont l'animation est relativement autonome grâce à Marie-Christine et Brigitte, et hormis notre trésorière Laurence qui assure la mise en forme des comptes, pas de partage de la gestion associative. Une seule réunion a eu lieu, fin juin, pour préparer notre stand de cuisine écologique à l'Ecofestival. Il faut absolument que quelques personnes s'engagent dans le bureau, qui doit se réunir à intervalles réguliers pour assurer la gestion et la préparation des actions. Peut-être que le fait d'avoir désormais un lieu permanent nous aidera dans ce sens.

Où en sommes-nous ?

Repair Café : Il serait bon qu'une personne (ou deux) assure(nt) la responsabilité de ce rendez-vous régulier, qui demande quand même une certaine charge mentale chaque mois : aller chercher la clé en mairie la veille, s'assurer que les réparateurs seront présents, communiquer dans le journal, la mairie, etc. Apporter tout le matériel sans rien oublier, mettre la signalétique, assurer l'accueil, peser les objets, remplir les fiches, etc. Il faudrait communiquer davantage avec les réseaux sociaux (ce que fait Brigitte pour les Montalbanais) et surtout en direction des communes voisines, qui ne connaissent peut-être même pas son existence.

Projet recyclerie : Une partie du groupe a créé une recyclerie à l'Hermitage : L'Echappée Benne, qui fonctionne depuis fin 2021. Sur le Pays de Brocéliande : c'est le chantier d'insertion Eurêka qui doit en ouvrir une à Montfort, avec le soutien des collectivités locales. Ils font déjà du réemploi de cycles et d'outillage pour la maison et le jardin. Il existe un projet à Plélan, qui cherche un local avec le soutien de la mairie. Et un autre à St Méen, porté par Familles Rurales. Enfin, la déchetterie de Montauban doit déménager à moyen terme, et deviendra un lieu de dépôt des objets réemployables. Des recycleries de matériaux vont ouvrir prochainement : Bâti Récup' à Rennes, Terre à Chevaigné. Nous n'avons pas les conditions requises pour poursuivre un tel objectif.

Bouchons de liège : La collecte se porte bien, des magasins Biocoop avaient ouvert à Rennes et donnaient bien. Mais ils ont plongé en fin d'année, ainsi que le magasin Azur Bio. Nous verrons si ça diminue la collecte (celle-ci ne fonctionne pas dans les grandes surfaces classiques). Le nouveau lieu comporte un hangar qui va nous permettre de stocker le liège, mais il est en mauvais état. La vente de broyat a bien démarré, mais il va falloir résoudre une difficulté : la vente de bouchons à un membre de l'asso qui les broie lui-même. Décider un tarif juste pour les deux parties.

Meuble à dons à Intermarché. Il a été rouvert par le magasin, mais l'association n'en assure plus le suivi, c'était trop lourd.

ASAEL* : Nous avons financé l'achat de bois de chauffage pour une famille en précarité énergétique chez laquelle nous étions déjà intervenus, et qui a encore besoin d'aide pour l'isolation (les aides publiques ayant été très insuffisantes). Nous devons réfléchir à la façon dont nous pourrions aider d'autres ménages en précarité énergétique, car les chantiers solidaires représentent un lourd et DIFFICILE travail. Mener cette réflexion en collaboration avec les assos du département qui nous aident dans la collecte, et avec les services d'aide à l'amélioration de l'habitat (ici CDHAT) : par

exemple, **financer le reste à charge** dans des cas où sans cela, les travaux ne se feraient pas ? **Demander des subventions** pour compléter ?

Local à Montauban : Nous avons finalement renoncé à le rénover et à l'utiliser : travaux trop lourds, prolifération des pigeons, voitures stationnées devant tous les jours... En mai, nous avons donc vidé ce local sans demander le renouvellement de la convention d'occupation, et rendu la clé. A la place nous avons loué un garage avenue de la Gare, pour 55 € par mois, jusqu'à mi-janvier 2023.

Désormais nous avons le hangar de la Mascotte, mais il est en mauvais état. Il faudra demander un permis de construire pour en faire un nouveau, plus grand et mieux conçu. Le service Urbanisme assure qu'il n'y aura pas de difficulté. Prévoir du crowdfunding et des chantiers participatifs ! Il servira aussi pour notre future **outilthèque**.

L'ancien bar-crêperie est prometteur, mais ne peut pas accueillir officiellement du public pour le moment, faute de répondre aux normes d'accessibilité et de sécurité. Là encore, il faudra aller chercher des financements et retrousser nos manches.

Sensibilisation : Outre l'Echo qui met le doigt chaque semaine sur des questions environnementales, nous avons investi dans du matériel qui peut servir à des animations sur le thème du changement climatique : les deux kits « Inventons Nos Vies Bas Carbone » (le second plus adapté pour les ados), le jeu de société très pédagogique « Climat Tic Tac ». Ils pourront servir à des ateliers soit dans notre local, soit dans des établissements scolaires ou autres lieux.

Autostop citoyen : Les lycéennes se sont emparées du projet, qui a un peu évolué suite aux premiers sondages : il apparaît pertinent de faire connaître la plateforme de covoiturage OuestGo, financée par les collectivités locales et sans but lucratif. Cependant, nous sommes persuadés que l'autostop est aussi une solution complémentaire et qu'il faut le favoriser. Nous allons rencontrer les chargés de mission sur ce sujet du Pays de Brocéliande, proposer un logo, et demander à ce que les points favorables à l'autostop le long des routes soient signalés par un marquage au sol comportant ce logo. Nous allons aussi rencontrer Stéphane LENFANT, vice-président du CD35 chargé des mobilités, pour le convaincre de nous aider. Rien ne se fera sans y mettre des moyens humains : des personnes qui vont à la rencontre des habitants pour les sensibiliser et les inscrire dans le réseau.

Défense de l'environnement : C'est un autre point faible de notre association, qui manque de relais sur le terrain pour signaler des atteintes auxquelles nous pourrions, sinon remédier, du moins contre-attaquer comme nous l'avons fait pour le chemin de La Ruée à Boisgervilly. Le fait d'écrire des courriers aux élus, lesquels ne répondent jamais, ou d'adresser des avis lors des consultations publiques, ne donne pas de résultats évidents. Il serait peut-être bon de s'engager dans la démarche Sentinelles de la Nature, qui veut dénoncer les destructions de haies et talus par des agriculteurs en s'appuyant sur le levier des aides PAC. Notre démarche au départ n'était pas de s'attaquer frontalement aux agriculteurs intensifs, mais plutôt de les amener à changer en popularisant la bio. Mais il faut reconnaître que les politiques publiques nationales, en France, vont plutôt en sens contraire. Encore plus depuis la guerre en Ukraine, où l'Etat pousse très fort pour le développement de la grosse méthanisation... Toujours est-il que cette démarche des Sentinelles de la Nature demande aussi d'y consacrer du temps, il faudrait trouver des volontaires motivés.

Fonds documentaire : Il dormait dans des caisses, et va enfin pouvoir s'installer à l'aise grâce au local de St M'Hervon, et aux rayonnages que nous avons récupérés suite à la fermeture de la Maison du Patrimoine. Une de nos adhérentes est motivée pour aider à le mettre en place, classer, répertorier...

**ASAEEL : Actions de Soutien à l'Amélioration Energétique des Logements de ménages à faibles revenus*. Elle est financée par la vente du liège.

